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据中国第一任首席谈判代表沈

觉人回忆，最后参加中国工作组谈

判的，共 37 个国家：“这个小组成

立后，就开始提问题，特别是针对

中国提交的备忘录中他们有疑问的

地方，由我们来答复。后来我算了

一下，他们总共提了2000多个问题。”

这些问题五花八门，如中国是

否所有的物价都由政府定价？企业

是否有独立的经营权，还是由政府

的计划管理？但焦点还是关于中国

的经济体制。这些国家的最大疑问

是，中国对自身经济体制的表述，

是否符合关贸总协定的要求。

那几年，国内对经济体制的提

法从“计划经济与商品经济相结合”

到“有计划的商品经济”等，经常

会出现新提法。但什么是“有计划

的商品经济”？这个名词人家听不

懂。实在没办法，私底下，沈觉人

解释“有计划的商品经济”就是“有

计划的市场经济”，他们说懂了。

但这些话也就私下说，因为当

时国内不少专家反对，认为市场经

济和商品经济怎么能混淆。

“承认市场经济”是谈判初期

最大难点，外经贸部原副部长、中

国复关及入世谈判首席谈判代表龙

永图在接受媒体采访时也曾指出这

一点：“很长一段时间以来，我们

认为市场经济就等于资本主义。所

以在复关谈判的很长一段时间里面，

谁也不承认我们搞市场经济。但加

入世贸组织就是要承诺遵守规则，

遵守市场经济的规则。所以你必须

承认搞市场经济。”

直到 1992 年，党的十四大提出

建设“社会主义市场经济”，明确

了在社会主义条件下也可以搞市场

经济，市场经济并不是资本主义的

专利。

中国在整个入世谈判当中，解

决了一个最大的困难。

中美谈判进行了 25 轮

为什么一定要入世呢？龙永图

说，一开始就是为了“平等”，要“争

口气”。“当时的关贸总协定后来

的世界贸易组织，100 多个国家都是

成员，为什么中国作为一个大国被

排斥在外？我们坚持了很多年就是

要争取中国在世界大家庭中平等的

地位。”

1992 年明确了在中国建立社会

和加入世贸组织谈判，曾任外经贸

部 WTO 处副处长的王磊介绍，加入

方需要就“入门费”与主要利益关

系方进行谈判，形成加入方的“关

税减让表”。

当然，因为一国的关税税目下

的商品成千上万，加入方不可能也

没有必要与每个缔约方逐个谈判。

比如挪威就金枪鱼、三文鱼作

为初始谈判国与中国谈判，马来西

亚就天然橡胶、棕榈油作为初始谈

判国与中国谈判，根据最惠国待遇

的贸易规则，他们谈判的关税税率，

均适用总协定所有缔约方。

待谈判全部结束，加入关贸总

协定的流程基本走完了。

　　为什么一定要入世呢？龙永图说，一开始就是为了“平
等”，要“争口气”。
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